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□日時 

  令和２年１月２３日（木） 午後１時３０分 

 

□場所 

    広域行政センター 特別会議室 

 

□出席者 

   市長               長谷部   誠 

   教育委員会教育長               佐々田 亨 三 

   教育委員会教育長職務代理者     桑 山 明 久 

   教育委員会委員                 佐 藤 道 昭 

   教育委員会委員                 小 坂 綾 子 

教育委員会委員           髙 橋 重 剛 

 

□案件 

（１）令和元年度主要事業と今後５カ年の推進事業について 

（２）由利本荘市教育の振興に関する施策の大綱（令和２～６年度）について 

     １．地域力を活かした学校づくりと学校力を活かした地域づくり 

      ２．進取の気性を育む学校教育の推進  

      ３．生涯学習の推進と地域活動の活性化 

      ４．読書活動の推進と図書館機能の充実 

      ５．芸術文化の振興と文化財保護活動の推進  

    ６．スポーツ立市の推進 

      ７．教育施設等の整備と充実 

 

（事務局職員） 

   教育次長                   武 田 公 明 

   総務部総務課長                髙 橋 知 哉 

   教育委員会教育総務課長            三 浦 良 隆 

      教育委員会主幹兼学校教育課長         土 倉 新 也 

   教育委員会生涯学習課長            佐々木 直 樹 

   教育委員会スポーツ課長            豊 嶋 昌 則 

   教育委員会文化課長              小 野 利 彦 

   教育委員会中央図書館長            三 浦 由美子 

   教育委員会本荘教育学習課長          大 城 孝 一 

   教育委員会生涯学習課課長待遇         佐 藤 弘 幸 

教育委員会教育総務課参事兼課長補佐兼総務班長 阿 部 良 博 

総務部総務課参事兼課長補佐兼総務班長     加 藤 弘 貴 
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  （開会 午後１時３０分） 

 

  ただ今から「令和元年度由利本荘市総合教育会議」を開会いたし

ます。はじめに長谷部市長よりごあいさつをお願いします。 

 

 本日は、ご多忙のところ、ご出席いただきまして、誠にありがと

うございます。皆様には、日頃より、市政の推進に、深いご理解と

ご協力を賜り、厚く御礼申し上げます。さて、近年は、国内はもと

より、世界各地で、地球温暖化に伴う異常気象に見舞われておりま

す。特に、夏場には、連日猛暑が続き、学校における、子どもたち

の熱中症対策が喫緊の課題となっておりました。こうした中、本市

では今年度、小学校１０校の普通教室など、１１８室にエアコンを

設置し、安心して学習に取り組める環境づくりを図ったところであ

ります。残りの４校につきましても、統合や改築に併せて、今後設

置する予定であります。また、市を代表する施設であります、「鳥

海山 木のおもちゃ美術館」は、入館者が１３万１千人を突破しまし

た。「総合防災公園・ナイスアリーナ」は、２１万８千人と、市内

外の多くの皆様においでいただき、大変好評であります。今後も、

さらなる魅力アップを図り、交流人口の拡大や、にぎわいの創出に

結びつけてまいりたいと考えております。さらに、「由利本荘市教

育の振興に関する施策の大綱」に、定めている「スポーツ立市の推

進」をはじめ、各種施策につきましても、着実に推進してまいりま

すので、なお一層のご理解とご協力をお願い申し上げます。「総合

教育会議」は、教育環境の充実を図る上で、非常に重要な会議であ

ります。特に、本日は、来年度からの「新たな大綱」を定める会議

でありますので、皆様の忌憚のないご意見をお願い申し上げまして、

開会のあいさつといたします。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

 ありがとうございました。本日、司会を務めさせていただきます

総務課の髙橋と申します。よろしくお願いいたします。本日の会議

の進行でありますが、約１時間ほどの協議を予定してございます。 

終了時刻を１４時３０分頃と予定しておりますので、ご協力よろし

くお願いいたします。なお本日の会議でありますが、市長と教育委

員の皆様との意見交換の場でございます。じっくりと議論いただき

まして、実りのある会にしていただきますよう、よろしくお願いい

たします。 

それでは次第２の、報告と協議に入りたいと思います。案件につき

まして、お手元の次第と資料の順に担当からご説明申し上げます。

その後皆様にご意見ご要望等ご協議いただくことになります。その

後次第の３意見交換のところで、皆様から一言ずつご発言をお願い

したいと思っております。よろしくお願いいたします。それでは早

速、報告と協議に入ります。はじめに、「（１）令和元年度主要事
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業と今後５カ年の推進事業について」教育次長から説明をお願いい

たします。 

 

（（１）令和元年度主要事業と今後５カ年の推進事業について説明

した） 

 

 ただ今、令和元年度主要事業と今後５カ年の推進事業について、

説明がありましたが、皆様からご質問やご意見がございましたらよ

ろしくお願いします。 

（質問、意見等特になし） 

 後ほど、意見交換のところでお話しいただいてもかまいません。

次に「（２）由利本荘市教育の振興に関する施策の大綱」、令和２

年度からの５カ年になりますが、こちらについて教育次長から説明

をお願いいたします。 

 

（（２）由利本荘市教育の振興に関する施策の大綱（令和２～６年

度）の概要について説明した後、各担当課長から順に説明すること

とした） 

  

（１．地域力を活かした学校づくりと学校力を活かした地域づくり 

２．進取の気性を育む学校教育の推進について説明した） 

 

（３．生涯学習の推進と地域活動の活性化について説明した） 

 

（４．読書活動の推進と図書館機能の充実について説明した） 

 

（５．芸術文化の振興と文化財保護活動の推進について説明した） 

 

（６．スポーツ立市の推進について説明した） 

 

（７．教育施設等の整備と充実について説明した） 

 

「（２）教育の振興に関する施策の大綱」について説明がありまし

た。新たな大綱ということでございますが、施策の１から７までの

柱について説明をさせていただきました。（２）につきまして、皆

様からご質問やご意見がございましたらよろしくお願いします。 

 

（質問、意見等特になし） 

 それでは、続きまして３「意見交換」に入らせていただきます。

お一人ずつ順に感想ですとか、ご意見ご要望等含めて一言ずついた

だければと思います。はじめに、桑山職務代理者からお願いいたし

ます。 
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 事前に資料が配付されておりましたので、２度、３度、目を通し

てまいりました。是非このまま充実した教育施策が行われることを

期待しております。 

 子供が減り、住民が減っていく状況の中で、魅力的な町づくりの

一つの柱が子供の教育、子育てということになろうかと思います。

この度は大変良い大綱ができたと思っております。是非そこを見据

え、充実していただければと思います。 

特に私の立場から関心を持っているところを申しますと、由利本

荘市から、不登校児童生徒に対する、「ふれあい教室」をいち早く、

県が「さわやか教室」を設置した時期と、同じ時に設置しておりま

した。現在もなお、数人の子供が通級しているわけです。是非ふれ

あい教室の充実のために力をより多く貸していただければと思いま

す。現場の要望になるべく応えられるように、準備をお願いできれ

ばと思います。また不登校の問題に関して言いますと、いろいろな

問題があるのですが、特に目につくのが心身の障がい、障がいと言

うのも適当ではありません。特性を持った子供、自閉症スペクトラ

ム障害の範疇に近いのかなと思われる子供さんもおります。そうい

った子供たちに対する普通の在籍校での支援体制、そして、どうし

ても登校できなくなった場合のために、ふれあい教室での支援体制

の充実をお願いして、この大綱に触れられております適応指導教室

を充実していただくことを特に要望して、意見とさせていただきま

す。 

 

 ありがとうございました。 

それでは佐藤委員からよろしくお願いします。 

 

 この大綱に沿いまして、今後５年間の教育事業を進めていただけ

ればと思います。５年という長いスパンで事業を行っていくにあた

りまして、学習面のみならず、芸術文化、スポーツ面等におきまし

て、各施策と事業を有効活用して、それぞれの自己肯定感、有用感

を持てる子供を育てる。また、生きる力を育むことを植え付ける指

導、教育を進めていただき、これは子供のみならず、社会教育とし

ても全体的に、全年齢層に進めていただければと思います。また、

このためには次年度以降もその機会を多く残すことが大事ですの

で、規模を縮小したり、終了しないように、予算面でも継続を望む

ものでございます。 

さらには、子供たちの教育に関しては、事業内容の充実、また、

先生方の労働環境の改善、働き方改革も含め、教員とサポート要員

の充実を今後とも細かく見ていきながらお願いしたいと思います。 

最後に、施設につきましては小学校のエアコンが、おかげさまで

整いました。今後は中学校のエアコン設置、更にＩＣＴ活用におき

ますパソコン、タブレットの充実において環境の構築が始まります

ので、多年度に渡りまして大きな予算になると思いますが、市側の
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協力も含めながら充実させていただきたいと思います。よろしくお

願いします。 

 

 ありがとうございました。続きまして、小坂委員、よろしくお願

いします。 

 

説明を聞いて、本当に素晴らしい施策だと関心しております。小

中学校のトイレの洋式化も、学校訪問をするにあたり、本当に良く

進められており、どこの学校も清潔できれいな子供たちのトイレが

実現できていると感じました。今後も更に子供たちが気持ちよく学

校生活ができるようにお願いしたいと思います。 

また、新山小、矢島小など新しい校舎の改築事業が始まっており

ます。岩城小学校の校長室脇に大きな金庫がありますが、学校には

永年保存の書類があります。新山小学校にはたくさんの書類があり

ますが、階段下などに分散して保管されており、非常時には先生方

が持ち出すことになっているようです。今後は、耐震耐火の保管庫

などのきちんとした施設で、１４０年の記録が整理されて保管出来

る環境を備えた学校であればよいと思います。これからの学校は、

旧鮎川小学校のように１００年先にも愛され、誇りに思われる校舎

になるようにお願いしたいと思います。 

 

ありがとうございました。続いて髙橋委員よろしくお願いします。 

 

私が教育委員になって半年経ちまして、いろいろな会に参加させ

ていただく中で、各課の皆様非常にいろいろな分野で、きめ細かく

活動されていると感じております。 

学校教育という面からいきますと、教育長はじめ学校教育課や先

生方、非常に熱心に取り組まれておりまして、学校訪問させていた

だく中で、非常に刺激を受けております。そういった面が非常によ

く表れた、きめ細かな大綱になっていると感じております。 

私の仕事（弁護士）の立場上、一番関心がありますのは、施策１

の「自分の命は自分で守る」というところであります。今更ではあ

りますが、仕事をしておりますと、どうしても失われた権利であっ

たり、生命であったり、そういったものと向き合うところからスタ

ートするものですから、本当にこのフレーズは身をもって感じてい

るところであります。交通事故であったり、犯罪であったり、本当

に悲惨なことであるのだということを、私は常々、いろいろな場面

でお話ししているところです。こういったことも一歩踏み込んで、

今後私の立場で申し上げていきたいと思っているところでありま

す。 

 

ありがとうございました。佐々田教育長からお願いいたします。 
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 ただいま各委員の皆様からもお話しがありましたが、特に不登校

について、いじめの場合は子供たち同士、解消しようと努力するも

のですが、どうしても心の病気からくる様々な課題については、先

ほど桑山職務代理者が仰るように、対策について我々は、まだまだ

不十分なのかなと、思うときがあります。桑山先生（医師）が委員

としていらっしゃいますので、ご指導いただきながら体制をどう構

築していくか、これからの課題であると思っております。いろいろ

な課題をもつ子供、親があり、その相談体制が行き届いていないと

いうことも分かってきております。市では 4 月から、子供プラザも

できますし、福祉部門での相談対応も臨機応変に推進していければ

というのが第一点であります。二つ目は働き方改革についてのご意

見もありましたが、ＡＬＴを増配置し、サポート職員も増員してお

りますし、部活動への支援体制も整えられてきております。また、

読書活動の推進も基本施策に取り入れておりますので、子供から大

人まで図書館を活用できるよう、様々な環境や体制をつくっていか

なければならないと感じたところです。学校設備については市長は

じめ皆様によく整備していただいております。特にトイレの洋式化

や、情報関係設備・備品の充実、そしてエアコンの整備を行ってい

ただきました。これから、改築を予定している校舎についても充実

していければと思います。様々なところで進展は見えております。

書類の管理については、規定に基づいて、きちんと再整理していき

たいと考えております。子供と家族との関係で悩んでいる家庭もあ

りますので、福祉部門とも連携しながら頑張っていければと思って

おります。教育委員の皆様はいろいろな道を歩んでおられるので、

それぞれの特色ある考え方をお借りしながら、総力を挙げて取り組

んでいければと思っております。 

 

ありがとうございました。最後に長谷部市長からお願いいたします。 

 

先ほどの教育施設の充実については、市としても限られた予算で

ありますが、計画的に順次整備していきたいと思っております。新

山小学校、本荘北中学校、学校統合の問題もありますが、着々と環

境整備を充実させていきたいと思います。市はスポーツ立市宣言を

しておりますが、ナイスアリーナが完成して、現在２２万人の方々

に利用されております。先のバトミントンのような大きな試合があ

りますと、４千何百人という観客が集まるわけですが、肝心な地元

の小中学生や高校生のスポーツ振興を充実させていく必要があると

感じております。せっかくスポーツ立市宣言をしているのですから、

他にもボートやカヌー、そして柔道等頑張っている選手も居ること

ですので、もっと底辺の拡大と言いますか、裾野を広げることに市

としても力を入れていくべきではないかと思います。ナイスアリー

ナも、地元の子供たちにどれくらい利用されているのかということ

が気になるところであります。また、とても心配していることが、
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髙橋総務課長 

 

不登校の問題であります。いじめや不登校は目の届かないところで

も、あるのではないかと思います。各学校の先生方には毎日生徒の

様子を観察して、些細なことも見逃さずに気にかけて対応する必要

があると思います。日頃から取り組んでいただいているものと思い

ますが、再確認をしながら子供たちの健全な育成に、今後も頑張っ

ていただきたいと思います。 

 

皆様ありがとうございました。ちょうど予定した時間となりまし

た、最後に皆様、事務局から何かございませんか。 

（委員、事務局から特になし） 

それでは、本日いただいた、ご意見を踏まえ、令和２年度からの

新たな大綱をつくりあげていきたいと思いますのでよろしくお願い

します。以上をもちまして由利本荘市総合教育会議を閉じさせてい

ただきます。どうもありがとうございました。 

 

   （閉会 午後２時３２分） 

 


